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Президент Беларуси 
Александр Лукашенко:

«Правительству следует 
дать самый эффективный 
ответ на санкции… 
Молчать и стоять 
на коленях не будем».

Санкции ударят 
бумерангом по тем, 
кто их запускает

Франклин, гуд—бай?
Россия 
отказывается 
от доллара. 
К чему это 
приведет

/ Стр. 6 /

/ Стр. 4–5 /

В гибридных войнах 
пленных 
не берут

/ Стр. 12–13 /

Новые вызовы 
национальной 
безопасности
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Новые кодексы: 
с акцентом 
на упреждение 
угроз

За зарплаты 
в конверте — уголовная 
ответственность

Комитет госконтроля прокомментировал одно 
из новшеств, которое вводится в Уголовный кодекс 
и касается выплат заработной платы в конвертах. Зако-
ном «Об изменении кодексов по вопросам уголовной ответственно-
сти» вводится уголовная ответственность за уклонение от исполне-
ния обязанностей налогового агента по перечислению налогов, сбо-
ров (статья 243—1 УК) и уклонение от уплаты страховых взносов (ста-
тья 243—3 УК). Изменения вступают в силу 19 июня.

— Ужесточение ответственности нанимателей за выплату зар-
платы в конверте инициировано Комитетом госконтроля и обу-
словлено недостаточностью имеющихся мер административного 
воздействия в борьбе с этим негативным явлением. Выплачивая 
зарплату без отражения в учете, наниматель причиняет ущерб 
не только государству, но и работникам (начиная от отсутствия 
у них гарантий получения оговоренного заработка и заканчивая 
несправедливым размером будущей пенсии, лишением других 
социальных выплат), — отметили в КГК.

Специалисты обращают внимание на то, что уголовная ответ-
ственность предусмотрена исключительно за умышленные дей-
ствия, касающиеся неуплаты страховых взносов и неперечисле-
ния налогов, сборов. И только при условии, что сумма неуплаченных 
платежей превышает крупный размер: для налогов, сборов — 1 тыс. 
базовых величин, для страховых взносов — 2,5 тыс. базовых величин 
(сейчас 29 тыс. рублей и 72,5 тыс. рублей).

Еще одно обязательное условие привлечения к уголовной ответ-
ственности за уклонение от уплаты страховых взносов — доказан-
ный факт их умышленного неначисления.

Должностные лица организаций, которые не скрывают зарпла-
ту, начисляют страховые взносы, но не перечисляют их в фонд соц-
защиты населения (например, в связи с отсутствием денег на расчет-
ном счете), понесут административную ответственность.

О медиации 
в уголовном праве
В уголовное право введен 
институт медиации. Наше 
уголовное законодатель-
ство не регулирует  
процедуру переговоров 
сторон с целью возмещения 
причиненного преступлени-
ем вреда и достижения при-
мирения. Поиск компромис-
са остается на усмотрение 
обвиняемого и потерпев-
шего. Но на практике они 
нередко привлекают адво-
катов, которые фактически 
выступают как посредники 
в урегулировании конфлик-
та. Однако каждый адвокат 
действует односторонне, 
отстаивая интересы свое-
го доверителя, что не согла-
суется с назначением меди-
атора — независимого, бес-
пристрастного третьего 
участника переговоров. Это 
и станет основой для вве-
дения процедуры медиа-
ции в уголовное судопроиз-
водство.

Бесправники, компьютерная 
безопасность, защита милиции, 
военнослужащих, судей, 
представителей власти
Важная тема — безопасность на дорогах, поэтому для 
обеспечения последовательности госполитики в этой 
сфере вводится уголовная ответственность за неодно-
кратное управление транспортным средством лицом, 
не имеющим права управления. Со слов начальника 
управления правового обеспечения штаба МВД Павла 
Колесника, также серьезно был пересмотрен блок пре-
ступлений против компьютерной безопасности касае-
мо обоснованности криминализации и согласованно-
сти с иными составами, которые существуют в особен-
ной части УК. Внесенные изменения поспособствуют 
не только реализации принципов уголовной ответ-
ственности, но и единому подходу органов, которые 
ведут уголовный процесс, в частности в квалификации 
таких деяний.
Усилена ответственность за убийство сотрудника мили-
ции (аналогичная ответственность введена за убийство 
военнослужащего), сопротивление тем, кто охраняет 
общественный порядок, насилие либо угрозу его при-
менения в отношении таких лиц, а также судей и народ-
ных заседателей, публичное оскорбление представи-
теля власти в связи с выполнением им служебных обя-
занностей либо его близких, организацию действий, 
грубо нарушающих общественный порядок, либо уча-
стие в них, публичные призывы к проведению незакон-
ных массовых мероприятий, умышленное блокирование 
транспортных коммуникаций, повлекшее причинение 
ущерба в значительном размере (40 и более базовых 
величин). Усовершенствованы меры ответственности 
за другие преступные деяния.

Что изменится в уголовном 
законодательстве

Президент Беларуси 
Александр Лукашенко: 
— Жить спокойно нам 
не дадут. А значит, 
нужно быть готовыми 
к любым проявлениям 
деструктивной 
активности: 
от призывов 
к незаконным 
забастовкам 
до манипулирования 
сознанием людей 
посредством интернет-
технологий. На каждый 
подобный шаг 
в арсенале у нас должны 
иметься адекватные 
инструменты 
реагирования.

(На совещании по вопросам 
совершенствования 

законодательных актов в сфере 
обеспечения национальной 

безопасности и охраны 
общественного порядка,  

18 марта 2021 г.)

События последнего времени заставляют 
по-новому посмотреть на законодательные 
нормы. Они требовали корректировок, 
и изменения были внесены. По поручению 
Главы государства подготовлен 
соответствующий документ — результат 
тщательного анализа уголовного 
законодательства, практики применения 
Уголовного, Уголовно-процессуального 
и Уголовно-исполнительного кодексов, 
изучения международного опыта. Президент 
подписал Закон «Об изменении кодексов 
по вопросам уголовной ответственности». 
В чем же суть и смысл новаций?

/

Изменения 
коснулись также 
экономической 
деятельности

— Вопрос уплаты налогов 
в любом государстве — очень 
важный и контролируемый, — 
подчеркнул директор НЦПЗИ 
Вадим Ипатов. — Как прави-
ло, в государствах существу-
ет достаточно жесткая ответ-
ственность за нарушение 
налогового законодательства 
на уровне уголовного зако-
на. Поэтому дифференцирует-
ся ответственность за уклоне-
ние от уплаты налогов в зави-
симости от размера причи-
ненного ущерба. В том числе 
с 7 до 10 лет увеличен макси-
мальный срок лишения свобо-
ды при особо крупном разме-
ре ущерба.

Если говорить в целом, 
то новый документ — это 
комплексный, системный 
правовой акт, регламен-
тирующий широкий круг 
вопросов, которые имеют 
важное значение для со-
хранения национальной 
безопасности, порядка 
в обществе. То есть для 
общества и государства 
в целом.
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Отсрочка и рассрочка штрафов
— Усовершенствован институт уплаты штра-

фов, — говорит заместитель министра юстиции 
Наталья Филиппова. — Суду предоставлено пра-
во при назначении наказания применить отсрочку 
либо рассрочку уплаты штрафа. Рассрочка допу-
скается на срок до 5 лет, но при этом ежемесяч-
ный платеж должен быть не менее двух базовых 
величин. Отсрочка же возможна на срок до года.

Определены также критерии, которыми 
будет руководствоваться суд при назначении 
наказания. В первую очередь это степень 
и характер общественной опасности совер-
шенного преступления и, конечно, материаль-
ное положение осужденного. Что это даст? 
Реальное исполнение этого вида наказания. 
Расчет на то, что в случае назначения штрафа 
с отсрочкой или рассрочкой у осужденного 
действительно будет возможность погасить 
штраф и тем самым исключить замену наказа-
ния на более жесткое.

Пересмотрены правила зачета сроков содер-
жания под стражей и домашнего ареста в срок 
наказания. То есть законодатель учитывает суро-
вость условий содержания под стражей и уста-
навливает дифференцированные правила зачета 
в зависимости от наказания. Законом также реа-
лизован ряд норм, которые направлены на либе-
рализацию, улучшение положения несовершен-
нолетних, вступивших в конфликт с законом.

 ɴ ВАЖНО ЗНАТЬ

Усиливается 
ответственность за:

клевету;

надругательство  
над государственными  
символами;

призывы к действиям,  
направленным на причине-
ние вреда национальной  
безопасности;

умышленное несанкцио- 
нированное копирова-
ние, перехват компьютер-
ной информации либо иное 
неправомерное завладение 

компьютерной информацией, повлек-
шее причинение существенного вреда;

сопротивление сотруднику 
органов внутренних дел или 
иному лицу при выполнении 
ими обязанностей по охране 
общественного порядка;

насилие либо угрозу при-
менения насилия в отноше-
нии сотрудника органов вну-
тренних дел или его близких 
в целях воспрепятствования 

его законной деятельности или принуж-
дения к изменению характера этой дея-
тельности либо из мести за выполнение 
служебной деятельности;

насилие в отношении  
судьи, народного заседателя 
или их близких с той  
же целью;

оскорбление представите-
ля власти в связи с выполне-
нием им служебных обязан-
ностей;

дискредитацию  
Республики Беларусь;

уклонение от уплаты  
налогов, которое повлекло 
причинение ущерба в круп-
ном размере.

Теперь уголовная 
ответственность будет 
наступать за следующие 
правонарушения:

за умышленное незаконное 
предоставление информа-
ции о частной жизни и пер-
сональных данных другого 

лица без его согласия в случае, если эти 
действия повлекли причинение суще-
ственного вреда;

за распространение вла-
дельцем интернет-ресур-
са, не зарегистрированного 
в качестве сетевого издания, 
информации, распростране-

ние которой запрещено (после первого 
административного взыскания в тече-
ние года);

за участие в экстремист- 
ском формировании и содей-
ствие экстремистской дея-
тельности;

за неоднократное нару-
шение порядка организа-
ции проведения массовых 
мероприятий (после второго 
административного взыска-
ния в течение года);

за управление транспорт-
ным средством лицом, кото-
рое не имеет права управ-
ления (после первого адми-
нистративного взыскания 
в течение года);

за неисполнение решения 
о признании организации 
экстремистской и о приоста-
новлении ее деятельности.

Экстремизм, реабилитация нацизма, 
уличные беспорядки

Важный блок вопросов касается регулирования сферы на-
циональной безопасности, охраны общественного поряд-
ка, противодействия экстремизму и реабилитации нацизма. 
Уголовное право должно учитывать те риски и угрозы, кото-
рые появились в последнее время, и эффективно их пресекать, 
а также профилактировать и предупреждать. Об этом расска-
зал  БЕЛТА директор Национального центра законодательства 
и правовых исследований Вадим Ипатов. По его словам, вве-
дена самостоятельная норма об уголовной ответственности 
за реабилитацию нацизма:

— Происходит криминализация пропаганды, публичного 
демонстрирования, изготовления и распространения на-
цистской символики и атрибутики. В этой ситуации уголов-
ной ответственности будут подлежать лица, которые эти 
деяния совершают неоднократно.

Вводится уголовная ответственность за участие в экстре-
мистском формировании. УК дополняется рядом новых статей, 
устанавливающих ответственность за содействие экстремист-
ской деятельности, за прохождение обучения или иной под-
готовки участия в такой деятельности, неисполнение реше-
ний о признании организации, деятельности индивидуаль-
ного предпринимателя экстремистской, повторное в течение 
года распространение запрещенной информации на интер-
нет-ресурсах, незаконные действия в отношении информации 
о частной жизни и персональных данных.

Появилась ответственность за неоднократное — более 
двух раз — нарушение порядка организации и проведе-
ния массовых мероприятий. Одновременно в ряд статей 
вносятся изменения, ужесточающие наказание за совер-
шение тех преступлений, которые связаны с организацией 
и подготовкой действий, грубо нарушающих обществен-
ный порядок.

Превышение 
необходимой обороны

Расширен перечень деяний, 
влекущих уголовную ответствен-
ность по требованию потерпев-
шего, говорит директор  НЦЗПИ. 
Это в какой-то степени упроща-
ет процесс. Если есть требование 
потерпевшего, значит, возбуж-
дается уголовное дело. Если нет 
требования, то дело возбуждать-
ся не будет.

Конкретизированы и расшире-
ны условия, при которых не насту-
пает превышение пределов необ-
ходимой обороны, уточнил Вадим 
Ипатов. До этого Уголовный 
кодекс не учитывал ряд ситуаций, 
когда нужно защитить не только 
жизнь и здоровье человека, но и 
его имущество. И в этой ситуации 
привлечение к уголовной ответ-
ственности — достаточно жесткая 
реакция государства. Вот почему 
эти изменения были подготовлены 
и внесены в УК. 

В ряде случаев обороня-
ющийся из-за внезапности 
не может сразу оценить обста-
новку. Однако у него должна 
быть защита со стороны за-
кона, чтобы его не привлекали 
к ответственности за превы-
шение пределов необходимой 
обороны.

Усиление роли прокуратуры
В Законе «Об изменении кодексов по вопросам уголовной ответствен-

ности» нашли свое отражение предложения Генпрокуратуры по изменению 
законодательства для повышения эффективности прокурорского надзора 
в уголовном процессе.

Константин Беспаленков, начальник управления Генпрокуратуры по над-
зору за исполнением законодательства Следственным комитетом, отметил, 
что Генпрокурор, его заместители, прокуроры областей и Минска наделяют-
ся полномочиями давать обязательные для исполнения указания при отме-
не постановлений органа предварительного расследования об отказе в воз-
буждении уголовного дела и о приостановлении предварительного рассле-
дования:

— Таким образом, устранен пробел в правовом регулировании, когда 
прокурор мог и обязан был в силу ст. 25 Уголовно-процессуального 
кодекса отменять незаконные и необоснованные решения следователя 
об отказе в возбуждении уголовного дела и о приостановлении рассле-
дования, но не имел закрепленных в законе полномочий на дачу следо-
вателю обязательных для исполнения указаний в таких случаях.

В Уголовно-процессуальный кодекс также внесены нормы, наделяющие 
Генпрокурора полномочиями по передаче заявления (сообщения) о престу-
плении и материалов проверки по нему от одного органа уголовного пре-
следования другому. Ранее такое полномочие распространялось только 
на передачу уголовных дел.

— В последнее время возросло значение стадии возбуждения уголовно-
го дела, когда проверки по заявлениям и сообщениям о преступлениях про-
водятся длительное время, а материалы по ним являются многотомными 
и сложными, — отмечает Константин Беспаленков. — Это потребовало усиле-
ния влияния прокурорского надзора на данной стадии для обеспечения все-
сторонности и объективности проверки, пресечения возможной волокиты.

В Уголовно-исполнительный кодекс внесен ряд корректировок, связан-
ных с предлагаемыми изменениями в УК и УПК, а также уточняющих поря-
док получения осужденными в исправительных учреждениях посылок 
и денежных переводов, разрешены видеозвонки.

Основные положения закона вступают в силу через три месяца после его 
официального опубликования. Людмила  ГЛАДКАЯ. /



Санкционная дубинка
В ХХ веке санкции в международ-

ных отношениях применялись 174 раза. 
Это число включает санкции как меж-
дународных организаций (Лига Наций 
и ООН), так и развитых стран. Более 
полную статистику, охватывающую 
санкции, инициированные развиваю-
щимися странами или региональными 
лидерами, приводят Гери Хафбауэр, 
Джефри Шотт, Кимберли Элиотт и Бар-
бара Оег в работе «Новый анализ эко-
номических санкций», издававшейся в 
1985, 1990 и 2009 годах. Авторы при-
ходят к выводу: в большинстве случа-
ев санкции означают прямое или кос-
венное вмешательство одной страны в 
процесс принятия решений другой.

В современных международных 
отношениях, ключевой единицей кото-
рых остается суверенное государство, 
санкции можно понимать как попытку 
ограничить или повлиять на суверени-
тет и независимый политический курс 
мерами экономического характера.

По расчетам Хафбауэра и его 
коллег, в ХХ веке из 174 случаев 
применения санкций 109 иниции-
ровали США, 16 — Великобрита-
ния, 14 — ЕС, 13 —  СССР и Россия, 
еще 20 — ООН. Иными словами, 
санкции — инструмент мощных, 
передовых и развитых государств 
или их объединений. 

Размер и вес дают стране-иници-
атору запас прочности, позволяющий 
относительно безболезненно нести 
экономические издержки санкций и 
нивелировать ответ — контрсанкции — 
целевой страны. Все это делает воз-
можным использование санкций как 
инструмента господства. Легитимность 
такого господства страны-инициаторы 
обеспечивают через нормы междуна-
родного права (например, Устав ООН) 
или национального законодатель-
ства, а также через отсылку к принци-
пам своей морали или идеологии. Так, 
например, понятие демократии рядом 
стран рассматривается как моральная 
категория. Соответственно, наложение 
санкций против тех, кто, по их мнению, 
нарушает принципы демократии, обо-
сновано морально.

Под маской 
демократичности

Иезуитскую демагогию такого под-
хода опровергает бесконечный ряд 
различных фактов. Так, принятая в 
период холодной войны из-за ограни-
чений на эмиграцию из  СССР советских 
граждан поправка Джексона — Вэни-

ка к американскому закону о торгов-
ле (1974 г.) была отменена в отноше-
нии России — правопреемницы Совет-
ского Союза — лишь в 2012 году, хотя 
эмиграция из  СССР была разрешена 
еще в 1987-м. Ни происходившие с тех 
пор демократические преобразова-
ния в России, ни радикальное измене-
ние раскладки геополитических сил на 
планете роли не сыграло. Более того, 
взамен отмененной поправки был при-
нят новый санкционный пакет — «закон 
Магнитского».

Зато в 1981—1982 годах обнажился 
любопытный конфликт между страна-
ми тогда еще Европейского экономи-
ческого сообщества (ЕЭС, будущего ЕС) 
и США по поводу строительства газо-
провода из  СССР в Западную Евро-
пу. Европейцы отказались поддержать 
санкции, введенные США против  СССР 
из-за его политики в Афганистане и 
Польше. Тогда предлагалось приоста-
новить реализацию проекта, посколь-
ку это противоречило интересам евро-
пейского бизнес-сообщества. Санк-
ции со стороны США не только били 
по  СССР, но и угрожали работавшим 
на американском рынке западноевро-
пейским компаниям, поставлявшим в 
Союз технологии и оборудование для 
нефтегазового сектора. 

Именно тогда правительства ЕЭС, 
подсчитав вероятные убытки сво-
их компаний, задались вопросом: 
против кого в реальности направ-
лены санкции?

Что касается санкций нынешних, 
направленных «против официально-

го Минска», их цель недвусмысленно 
озвучил задержанный в мае экстре-
мист Р. Протасевич в программе «Мар-
ков. Ничего личного» на канале ОНТ:

— Санкции необходимы для того, 
чтобы экономика Беларуси рухнула 
как можно быстрее. Если рухнет эконо-
мика, люди выйдут на улицу, это будут 
голодные бунты. И это, по сути, и явля-
ется одной из целей экономических 
санкций, которые продолжают вво-
диться… Я более чем уверен, что все 
всё прекрасно понимают.

Как заметил в интервью  БЕЛТА 
заместитель директора Института 
стратегических исследований и про-
гнозов Российского университета 
дружбы народов ( РУДН) Павел Фель-
дман, «Протасевич сделал потрясаю-
щее признание»:

— И никто от этих планов не отка-
зался. 

Если первая фаза революции 
провалилась, то теперь реализу-
ется запасной план Б по медлен-
ному экономическому удушению 
Беларуси, чтобы в конечном итоге 
попытаться заново раскачать ситу-
ацию. Думаю, в перспективе мож-
но будет вести речь о переориен-
тации большей части белорусского 
экспорта на российские рынки и 
об усилении интеграционных про-
цессов в экономике.

Что теряет бизнес?
А вот страны, задействованные 

в санкционной атаке на Беларусь, 
ждет целый ряд неприятных сюрпри-
зов. Вообще экономисты отмечают, 
что издержки санкций для экономики 
страны, которая принимает решение 
об их введении, почти никогда зара-
нее не просчитываются. Во-первых, 
потому что оце-

Попытки наказать неуступчивого или 
«много позволяющего себе» субъекта с завидной 
регулярностью случаются в международной повестке. Не так 
давно планета следила за торгово-экономической войной США и Китая — 
поистине, это была битва гигантов. На днях антимонопольный регулятор Франции 
выписал 220 миллионов евро штрафа корпорации Google в связи с тем, что «компания 
злоупотребляла доминирующим положением при размещении рекламы в своем 
рекламном сервисе». Межгосударственные тяжбы в международных арбитражах и вовсе 
обычное дело. Однако в последние десятилетия на первый план выходит принципиально 
новый механизм: швыряние торгово-экономических отношений на алтарь геополитических 
интересов. И эта практика, выступающая альтернативой (если не одним из элементов) 
технологии «цветных революций», требует к себе самого пристального внимания.
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В современных 
международных 
отношениях, ключевой 
единицей которых 
остается суверенное 
государство, санкции 
можно понимать как 
попытку ограничить или 
повлиять на суверенитет 
и независимый 
политический курс 
мерами экономического 
характера.

Сомнительный  
эффект давления
Исследователи из Института миро-
вой экономики Петерсона (США) 
во втором издании коллективной 
монографии «Переосмысление эко-
номических санкций: экономика и 
современная политика» пришли к 
выводу, что такие санкции достига-
ют цели в 1/3 из свыше 100 проана-
лизированных случаев.

/ Санкции больно ударят 
по тем, кто их запускает

Бумеранг возвращается

 iТак уж повелось давненько. Чуть что — 
Запад хватается за санкционную дубинку... 
1982 год. Строительство газопровода 
Уренгой — Помары — Ужгород.



нить их величину весьма слож-
но. А во-вторых, чаще в этом и 
нет необходимости: как прави-
ло, ущерб для крупных экономик, 
налагающих санкции, несуще-
ствен и не превышает 1 процен-
та ВНП. Но так было в прошлые 
годы, когда речь шла о довольно 
закрытых экономиках. Современ-
ная же экономическая открытость 
мира может сыграть с размахи-
вающими санкционной дубинкой 
«наставниками» злую шутку. Пре-
мьер-министр Роман Головченко 
в эфире телеканала «Беларусь 1»  
напомнил, что в Беларуси дей-
ствует большое количество ино-
странных предприятий:

— И особенно большое — из 
тех стран, которые занимают осо-
бо недружественную политику 
в отношении нашей страны: это 
Польша, Литва, Латвия. К сожале-
нию, с недавнего времени и Укра-
ина. Поэтому я бы хотел, чтобы 
политики подумали о судьбах сво-
их бизнесов. Вы уже видели, что 
происходило в Литве с белорус-
ским санаторием, когда фактиче-
ски мэр города Друскининкая вме-
сте с работниками здравницы — 
литовскими гражданами — митин-
говал перед зданием сейма или 
правительства Литвы… Конечно, 
мы будем вынуждены переклю-
чаться, уходить от западных това-
ров и технологий — и эти страны 
потеряют наш рынок. Пусть он и 
не такой большой, но вместе с тем 
объем инвестиционного импорта 
из Европейского союза — это мил-
лиарды долларов и евро в год.

При этом отказ от западных 
технологий не повлечет за собой 
ущерба для экономики Беларуси, 
подчеркнул глава Правительства:

— Мы знаем, чем заменить, зна-
ем поставщиков и готовы перео-
риентироваться. Технологически 
мы готовы переключиться на ази-
атские технологии, которые уже 
несколько десятилетий семимиль-
ными шагами движутся вперед. 

По предварительным расче-
там, один лишь Китай может 
заменить 90 процентов всех 
американских и европейских 
технологий. Плюс к этому рос-
сийские технологии, которые 
также достаточно активно 
развиваются: это традицион-
ная и атомная энергетика, ма-
шиностроение. Поэтому Китай 
с Россией, уверен, способны 
на 100 процентов заменить 
западные технологии.

200 украинских 
предприятий, 
которых коснутся 
ответные меры 
белорусского 
Правительства, 
ощутят контрмеры 
Минска гораздо 
быстрее. Как и 
около 300 компаний 
Литвы, 250 — Кипра, 
160 — Латвии, 150 — 
Германии, 140 — 
Польши.

Стрельба по 
собственным ногам

Больше всего удивля-
ет позиция нашей сосед-
ки Украины. Мы мно-
гократно помогали ей: 
политически, экономиче-
ски, в гуманитарном пла-

не. Но когда страна нахо-
дится под внешним управ-

лением, когда ею пытаются 
править олигархи, а также не 

опытные политики, а политика-
ны, они начинают стрелять себе в 

ногу, не понимая, что страдать будет 
украинский народ. Этот народ для 
нас весьма близкий и уважаемый, мы 
рассчитываем, что будем поддер-
живать отношения с ним, развивать 
гуманитарные связи. Но экономи-

чески мы будем отвечать украинско-
му государству на ту политику, кото-

рую оно начало проводить в отношении 
нашей страны. Рычагов оказания такого 
давления на Украину у Беларуси доста-
точно. Тем более что это сейчас погодные 
условия благоприятные, а с наступлени-
ем холодов последствия своей полити-
ки Украина сможет прочувствовать куда 
явственнее. Впрочем, 200 украинских 
предприятий, которых коснутся ответные 
меры белорусского Правительства, ощу-

тят контрмеры Минска гораздо быстрее. 
Как и около 300 компаний 

Литвы, 250 — Кипра, 160 — 
Латвии, 150 — Германии, 
140 — Польши.

«С призывами к санкциям 
Беларусь сумеет справиться» 
Такое мнение «СБ. Беларусь сегодня» высказал 
председатель Постоянной комиссии Совета 
Республики по международным делам и 
национальной безопасности Сергей Рачков. 
Сенатор отмечает: в мире сегодня все 
меньше разговоров о международном 
сотрудничестве. Зато о санкционной 
политике, прежде всего со стороны 
коллективного Запада, — хоть отбавляй.

Новые горизонты
На этой неделе прошла встре-

ча руководителей верхней и ниж-
ней палат белорусского Парламен-
та с руководителем Постоянного 
комитета Всекитайского собрания 
народных представителей — очень 

конструктивная и содержатель-
ная. Обсуждалось как межпар-
ламентское сотрудничество, 
так и экономическое, в том чис-
ле противодействие тому дав-

лению, которое коллектив-
ный Запад оказывает на Бела-

русь и КНР. И эта встреча еще раз 
подтвердила, что Китай являет-
ся серьезным другом и партнером 
Беларуси не только в экономике, 
но и политике. Среди других стран 
можно назвать Индию, отдель-
ные страны Юго-Восточной Азии. 
Да и многие африканские государ-
ства показывают свой интерес к 
развитию торгово-экономическо-
го сотрудничества с Беларусью, 
несмотря на ту обстановку, кото-
рую искусственно создают запад-
ные страны вокруг нас. Партне-
ры, которые понимают Беларусь и 
воспринимают, есть и на Ближнем 

Востоке.
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Президент Беларуси 
Александр Лукашенко: 

— Молчать и стоять на коленях 
не будем. Маневрируйте силами и 
средствами, но в целом экономика 
просесть не должна. Особое 
внимание надо уделить сохранению 
уровня жизни людей, выполнению 
социально значимых программ и 
борьбе с теми, кто хочет нагреть 
руки на проблемах. Это касается 
ценообразования и собственности.
(На встрече в Парламенте,  
26 мая 2021 г.)

Цель внешнего 
давления 

Главная цель — это Россия, а 
мы выступаем лишь средством. 
Беларусь имеет весьма выгод-
ное географическое положе-
ние, с одной стороны. С другой — 
попытки дотянуться до России и 
изменить в том числе и ее политику: 
этот путь также лежит через Беларусь. 
Поэтому мы всегда взвешенно и осто-
рожно реагировали на недружественные шаги 
стран Запада, в первую очередь ЕС и США. Мы 
всегда просчитывали, насколько будут болез-
ненными для экономики наши ответные меры, и 
никогда не принимали решений, которые навре-
дят нам самим. Мы рассчитывали на то, что Запад 
опомнится и начнет реализовывать более кон-
структивную политику в отношении Беларуси. 

Отвечать за слова
В Совете Республики этот вопрос давно обсуж-

дался. Какой должна быть ответственность, можно 
размышлять. Могут быть и крайние меры — напри-
мер, лишение гражданства за призывы к санкциям, 
и иные формы. На мой взгляд, пока нам надо боль-
ше говорить о каких-либо формах политического, 

нравственно-морального воздействия на тех, кто осу-
ществляет такие призывы. Не исключаю, что в скором 

будущем может появиться в стенах Парламента законо-
проект, в котором будет установлена конкретная ответ-
ственность за призывы к экономическим, политическим 
и иным санкциям по отношению к своей стране. Кстати, 
явление это само по себе странное, если не сказать урод-
ливое. Я давно работаю в сфере международных отноше-
ний — и не припомню случаев подобного наката на страну 
со стороны ее граждан, на словах желающих улучшения 
жизни, а на деле использующих методы, которые могут 
привести к хаосу. 

Инструмент геополитики
Происходящее вокруг Беларуси — попытка коллективного Запа-

да оказать давление, оторвать нашу страну от России. Конечно же, это 
геополитическая стратегия. До того был неосуществившийся сценарий 
«цветной революции»: блокирование предприятий, попытки организо-
вать забастовки, вовлечь в протесты женщин и молодежь. Но консолида-
ция нашего общества вокруг Главы государства остановила эти процес-
сы, основной целью которых была попытка изменить поведение Белару-
си, давно не устраивающее Запад, который желает, чтобы мы играли по 
его правилам, с чем мы концептуально не согласны. Кстати, такое давле-
ние накаляет обстановку вокруг Беларуси, ведет к эскалации напряжен-
ности в Восточно-Европейском регионе. В целом благодаря колоссаль-
ным усилиям Беларуси последних десятилетий этот регион стал более 
спокойным и безопасным. Но теперь западным странам придется, види-
мо, тратить средства и усилия на это самим.

Максим  ОСИПОВ. /
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«Атака» на доллар — 
это очевидное 
следствие усиления 
геополитических рисков 
и стремления ослабить 
зависимость экономики 
от американской 
валюты. В Москве хотят 
минимизировать потери 
от санкций США против 
банковского сектора, 
потому и ограничивают 
долларовые операции. 
Необходимо двигаться 
в русле мировой тенденции: 
осуществлять медленное 
и плавное замещение 
доллара на евро и валюты 
азиатских стран. При 
этом не надо думать, что 
эти валюты чем-то лучше 
доллара. Это просто 
естественный процесс 
переноса экономической 
активности из США 
в Азию.

Символичный жест
Эксперты разошлись во мнениях относительно 

финансово-экономической целесообразности такого 
решения Москвы. Дело в том, что объем в 65 млрд дол-
ларов (35 % от 185,9 млрд долларов) не существенен 
в общем объеме долларовой массы, циркулируемой 
в мире (более 19 трлн долларов: около 6 трлн налич-
ными и 13 трлн — безнальные, при этом больше полови-
ны долларов оборачиваются за пределами США), и не 
может сильно повлиять на рынки. К тому же годовая 
доходность по долларам все так же остается высокой.

Вместе с тем объявленное изменение политики 
Минфина эксперты единогласно признали как весь-
ма символичный «жест» и политико-информационный 
«вброс» в преддверии предстоящей встречи Путина 
и Байдена в Женеве.

Отмечу, что Москва еще в 2018 году на фоне уси-
ления разногласий с Вашингтоном начала планомерно 
проводить политику дедолларизации как внутри самой 
России (сокращая обороты доллара в российской эко-
номике и долю гособлигаций США в резервах Банка 
России), так и во внешнеторговых операциях со своими 
ключевыми партнерами (странами  ЕАЭС, Центральной 
Азии, КНР и так далее).

Аналогичного курса придерживается и Китай, пла-
номерно избавляясь от гособлигаций США и примене-
ния доллара во внутренних и внешних торговых опе-
рациях. 

При этом Пекин и Москва заявляют о готов-
ности в ближайшее время перейти к ис-
пользованию цифровых эквивалентов юаня 
и рубля (национальных криптовалют), что 
резко сократит потребность в долларе как 
средстве платежа и сбережения.

Зачем раскачивают долларового 
Колосса?

Такая тенденция не случайна: несмотря на текущий 
высокий уровень ликвидности доллара (способность 
быстро обмениваться на другие активы и валюты), 
американская валюта в настоящее время испытывает 
сильное инфляционное давление и теряет свою надеж-
ность. Как утрачивают свою привлекательность и гос- 
облигации США. Если ранее держателями цен-
ных бумаг американского казначейства более чем 
на 50 процентов были иностранные государства, то уже  
2020-й показал минимальное значение с начала 
нынешнего столетия.

Во многом это вызвано проводимой со стороны 
министерства финансов США и Федеральной резерв-
ной системы политикой, направленной на резкий рост 
долларовых вливаний для поддержки падающей аме-
риканской экономики на фоне пандемии, а также посте-
пенной девальвацией доллара для увеличения торго-
вых преимуществ перед Китаем. Не добившись каких-
либо существенных послаблений со стороны Пекина 
по взаимной торговле и сокращению торгового дефи-
цита между США и КНР, Вашингтон перешел к тактике 
девальвации доллара — слабый доллар делает амери-
канские товары дешевле при экспорте, что, безусловно, 
наращивает их продажи в иностранных государствах.

США спешат «запустить» свою национальную эко-
номику и расширить объемы экспорта, иначе долла-
ровая финансовая пирамида (американский внешний 
долг — 28 трлн долларов) даст сбой. Инвесторы и руко-
водства центральных банков мира и крупных банков, 
корпораций понимают, что как бы ни была сильна воен-
ная и политическая мощь Соединенных Штатов, но в 
отсутствие слабой экономики и ничем не обеспеченно-
го национального платежного средства доллар и «дол-
говые расписки» США ничего не будут стоить.

Владимир Путин в ходе  ПМЭФ-2021 как раз и отме-
тил ключевые проблемы «империи США»: 

— Я вам расскажу как бывший гражданин бывше-
го Советского Союза, в чем проблема империй: 
им кажется, что они такие могущественные, что 
они могут позволить себе небольшие погрешности 
и ошибки. Этих купим, этих напугаем, с этими дого-
воримся, этим дадим бусы, этим погрозим военны-
ми кораблями. И это решит проблемы. Но количе-
ство проблем нарастает. Наступает момент, когда 
с ними уже не справиться. И Соединенные Штаты 
уверенной поступью, уверенной походкой, твер-
дым шагом идут прямо по пути Советского Союза.

Таким образом, отчетливо видна тенденция к более 
активному «расшатыванию» модели доминирования 
доллара со стороны России и Китая. Политические 
оппоненты понимают, что для ослабления сильного 
игрока надо играть вместе и «подрывать» его платеж-
ное средство, заменяя его на природный или электрон-
ный эквиваленты стоимости (золото, криптовалюта). 
В таких условиях США будет все труднее обменивать 
пустые бумажки (те самые «бусы» из заявления Пути-
на, поскольку себестоимость 100-долларовой купюры 
составляет лишь 70—90 центов) на реальные товары — 
нефть, газ, ядерное топливо, технологии, рабочую силу, 
а также «втюхивать» свои долговые расписки. История 
человечества не раз переживала подобные «банкрот-
ства» империй-Колоссов.

Алексей  АВДОНИН, аналитик  БИСИ.

Операция 
дедолларизация
Одним из наиболее важных заявлений состоявшегося 
в Санкт-Петербурге международного экономического 
форума ( ПМЭФ-2021) стало объявление министром 
финансов России Антоном Силуановым планов 
по исключению в течение ближайшего месяца доллара 
из состава Фонда национального благосостояния (ФНБ).

Что ожидает  
главную мировую валюту/

 ɴ КАКИЕ ЕЩЕ СТРАНЫ ИЗБАВЛЯЮТСЯ ОТ ДОЛЛАРОВ?

В 2018 году доллары и гособлигации США продавали 
в основном развивающиеся страны — Аргентина, Китай, 
Гонконг, Индия, Индонезия, Таиланд и Турция. Вместе 
они избавились от 200 млрд долларов. На это повлияли 
не только конфликты стран с Вашингтоном, но и 
их проблемы с платежеспособностью. /



Закономерная истерия
Казалось бы, хорошие новости: лич-

ные встречи руководства сверхдержав, 
как правило, завершаются некими дого-
воренностями, особенно если их отноше-
ния в настоящее время напряжены. Можем 
ли мы ожидать хотя бы намека пусть на сла-
бую, но все же тенденцию на потепление 
отношений между США (и шире — коллек-
тивным Западом) и Россией? Ведь имен-
но от состояния их отношений во многом 
зависит и политическая ситуация в нашем 
регионе, в котором нынче стало совсем 
неспокойно.

Эта встреча и ее результаты интерес-
ны нам в Беларуси и в связи с истерией, 
которую западные страны подняли вокруг 
в целом ординарной ситуации с посад-
кой самолета в Минске и задержанием лиц, 
подозреваемых в совершении серьезных 
преступлений.

Судя по всему, эта истерия, угрозы 
блокировать транспортное сообщение 
с Беларусью, перекрыть транзит через 
нашу страну, а также попытки заодно 
подверстать сюда и Россию, чтобы 
остановить строительство «Северного 
потока — 2» и даже работу газопровода 
Ямал — Европа, возникли вовсе не слу-
чайно.

На Западе словно ждали удобного 
повода, а может, и сами создали его, зара-
нее срежиссировав и свою реакцию, и свои 
истинные цели в раздувании международ-
ного скандала. Во всяком случае, именно 
конфронтационная мотивация просматри-
вается в заявлениях и действиях западных 
политиков. 

Торг здесь не уместен
Мы, безусловно, понимаем надуман-

ность обвинений в адрес белорусской сто-
роны, чрезмерность и эпатажность запад-
ной реакции на инцидент с самолетом и то, 
что сама ситуация, скорее всего, создана 
искусственно, для оправдания агрессивных 
действий Запада, имеющего в итоге целью 
ослабление и сдерживание России и ее 
союзников. Это прекрасно понимает и руко-
водство России.
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Посидим, поговорим…

Президент Беларуси 
Александр Лукашенко:
— Ну хорошо, пусть 
поговорят о Беларуси. 
Я только не знаю, 
о чем Байден будет 
говорить по Беларуси. 
Я за него переживаю 
в том плане, чтобы 
ему хоть карту дали, 
чтобы он посмотрел, 
где эта Беларусь 
находится. Они ведь 
абсолютно не владеют 
обстановкой, 
ситуацией. Вообще, 
публично хочу 
пригласить — пусть 
приезжают в Беларусь, 
если они хотят 
обсудить проблемы 
Беларуси, пусть 
приезжают к нам. 
Я встречу их достойно 
обоих, сядем, обсудим 
все проблемы, выслушаю 
даже все гадости, 
которые Псаки ему 
напишет для того, 
чтобы он мне сказал.

Чего ожидать Беларуси от предстоящей 
встречи президентов России и США

Ожидаемая многими аналитиками и экспертами встреча Владимира 
Путина и Джозефа Байдена должна состояться 16 июня в Женеве. Один 
из пунктов повестки — ситуация с самолетом RyanAir и вокруг Беларуси. 
Александр Лукашенко, выступая 26 мая в Парламенте, предложил 
провести встречу Путина и Байдена в Минске: все-таки обсуждать дела 
Беларуси лучше непосредственно на месте…

/

Поэтому ни Беларусь, ни политические 
перспективы ее развития не могут 
быть и не будут предметом какого-
либо торга с американцами. Все это 
является нашим внутренним делом.

Тем не менее конфликтная линия пове-
дения наших западных соседей — Литвы, 
Латвии и Польши — не оставляет никаких 
сомнений в том, что они изо всех сил ста-
раются выслужиться перед своими патро-
нами и выбрали в качестве мальчика для 
битья нашу страну, которая уже давно 
их раздражает своей подлинно суверен-
ной позицией на международной арене.

Означает ли это, что разрядка сей-
час невозможна и результаты встречи пре-
зидентов России и США не будут слиш-
ком впечатляющими? К сожалению, скорее 
всего, да. Текущая линия западной поли-
тики обозначилась давно, и на примере 
безуспешных попыток президента Трам-
па ее поменять мы увидели, насколько это 
реально. Скажем прямо — это мало реально.

Ведь даже сейчас, накануне пред-
стоящей встречи, американские анали-
тики, являющиеся частью истеблишмен-
та, не скрывают целей в отношении Рос-
сии. Во-первых, им нужно не допустить 
дальнейшего сближения России и Китая, 
ведь российско-китайское стратегическое 
партнерство, а в перспективе — союз или 
блок представляют для Запада серьез-
ный геополитический и экономический 
вызов. Ради этого американцы стараются 
привлечь часть российских элит сепарат-
ными договоренностями, разнообразны-
ми посылами и разменами. Можно ли им 
верить? Однозначно нет, итогом этого все 
равно будет стратегическое доминирова-
ние Запада, которому сейчас нужно осла-
бить Китай, а после взяться за Россию.

Во-вторых, американцы и их сателли-
ты не скрывают своих аппетитов в Вос-
точной Европе, они хотят поглотить серую 
зону между ЕС и Россией, куда включают 
и Беларусь. Это многое объясняет в про-
исходящем сейчас. Там давно уже не хотят 
никаких «мостов» и нейтральных стран. 
Мы для них именно серая зона, в которой 
можно допустить хаос и войну, не допустив 
при этом усиления влияния России. Хотя, 

если смотреть на результаты такой полити-
ки, получается скорее наоборот. Но Запад 
все равно продолжает эту линию.

Мир от безысходности
Реальная разрядка будет возмож-

на только тогда, когда на Западе полно-
стью убедятся в бесперспективности идеи 
присоединить к себе это пространство без 
серьезных для себя издержек. Когда им ста-
нет очевидно, что любые попытки давле-
ния на Беларусь, Россию обречены на про-
вал, а любые силовые, информационные, 
гибридные спецоперации будут разбивать-
ся о нашу стойкость, уверенность и силу.

Кстати, именно это Беларусь сейчас 
и демонстрирует. Истерия и угрозы 
прекратятся, но мы выйдем из этой 
истории с положительным имиджем 
страны, руководство которой не бро-
сает слов на ветер и находит экстре-
мистов в любых обстоятельствах.

Только это, как правило, и останав-
ливает Запад от дальнейших агрессив-
ных шагов и заставляет его скрепя сердце 
договариваться. Аналогично, кстати, ведет 
себя и Россия, где давно усвоили западные 
уроки политического этикета. Слабых там 
быстро съедают, и только опасение полу-
чить выбитые зубы хоть как-то отрезвляет 
и склоняет искать общую повестку.

Повестка встречи, безусловно, есть. Она 
касается и договоров об ограничении воо-
ружений, климатических изменений, вза-
имодействия в Арктике, борьбы с между-
народным терроризмом и наркотрафи-
ком. Спектр актуальных проблем, требую-
щих согласованных решений, весьма широк. 
Поэтому встреча лидеров России и США 
с высокой долей вероятности состоится, и, 
скорее всего, американцы не получат ника-
ких уступок в Восточной Европе и ниче-
го не добьются в отношении Беларуси — 
мы с Россией действуем в тесной связке. 
А это значит, что нужно спокойно относить-
ся к внезапному, но далеко не случайному 
обострению, укреплять наши союзные свя-
зи и находить адекватные ответы на недру-
жественные по отношению к нам действия.

Алексей  ДЗЕРМАНТ,  
политический аналитик. /



Дом у озера 
Белорусский рынок загородной недвижимо-

сти в целом можно охарактеризовать одним сло-
вом — спокойный. Резкие всплески спроса или 
предложения здесь скорее исключение. В про-
шлом году импульс к росту придала пандемия 
COVID-19. Директор агентства недвижимости 
«Загородный дом и Квартирный центр» Влади-
мир Чернушевич отмечает: люди начинают отхо-
дить от постсоветского синдрома, когда загра-
ница казалась раем земным и все старались 
отдохнуть в заморских странах, а более состоя-
тельные граждане могли приобрести домик или 
апартаменты на берегу моря. Постепенно при-
ходило понимание, что недвижимость в Болга-
рии, Испании, других европейских и неевропей-
ских странах не самая простая история — высо-
кое налогообложение, значительные взносы за 
обслуживание территории, языковые барье-
ры… Пандемия сделала зарубежные активы еще 
менее привлекательными: издержки остались 
практически прежними, а толком пользовать-
ся ею из-за эпидемиологических ограничений 
практически невозможно. Поэтому внимание 
переключилось на родные фазенды. 

Особенность этого сезона — спрос на не-
движимость, расположенную на берегу 
озера или реки, на первой береговой линии, 
говорит Владимир Чернушевич. Некото-
рые объекты выставлялись на продажу 
3—4 года, а этой весной продались. Дома 
рядом с водоемом пользуются спросом 
даже независимо от удаленности от Минска. 

По наблюдениям эксперта, если в 2020-м 
люди покупали загородную недвижимость для 
проведения выходных, то сейчас ориентируются 
и на проведение отпуска. Соответственно, и тре-
бования несколько другие. 

Хотя классические дачи сегодня тоже про-
даются как горячие пирожки. Самый массовый 
спрос на недорогие объекты — до 5—8 тысяч дол-
ларов. Столько стоят, как 

правило, старые дачные домики, построенные 
еще в прошлом веке. Популярны и дачи стоимо-
стью 15—17 тысяч долларов, но тогда покупате-
ли хотят видеть приличный ремонт в помещениях 
или реконструкцию. Есть спрос на дома в дерев-
нях: за такие объекты люди готовы платить и 
20, и 50 и даже 70 тысяч долларов. 

Как акцентирует менеджер агентства 
«Твоя столица» Лариса Самусенкова, в 
прошлом году хорошим спросом пользо-
вались коробки — недостроенные объ-
екты. В 2021-м интерес к таким объ-
ектам несколько снизился. Видимо, 
сказалось существенное подоро-
жание строительных материалов. 
Поэтому к недострою покупа-
тели стали относиться более 
осторожно. 

В столичном 
направлении 

По данным мони-
торинга Realt.by, 
который анализи-
рует еженедель-
но обновляе-
мые сведения 
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Второй год подряд рынок загородной недвижимости 
переживает всплеск: какие дома покупают белорусы

Дача на удачу
/
Пандемия, которая закрыла границы на замок и перевела сотрудников по всему 
миру работать из офисов на домашний диван, заставила многих пересмотреть 
свое отношение к недвижимости. Белорусы, которые не столкнулись с жестким 
локдауном, в прошлом году также сменили ракурс интересов: недоступность 
заморских курортов подтолкнула нас к тому, что многие задумались о 
домике или даче за городом. Кто-то арендовал удобные и готовые  
для проживания коттеджи, а кто-то стал владельцем собственного 
участка. Так или иначе эксперты в один голос утверждают: пандемия 
привела к всплеску на рынке загородной недвижимости.  
В 2021-м удерживается высокий спрос на загородные участки  
и дома. И если в 2020-м ключевым трендом были недорогие дачи, 
то сегодня рынок переживает более интересные метаморфозы.

Рынок загородной недвижимости 
Минского региона (апрель 2021 года)

 iКоттеджный поселок Дроздово. Минский район.



агентств недвижимости, количество выставлен-
ных на продажу объектов в апреле увеличилось 

на 2 процента (по сравнению с мартом) и впер-
вые за всю историю наблюдений превыси-

ло 8 тысяч. Аналитики отмечают: боль-
ше всего (на 8 процентов) выросло 

предложение домов, построен-
ных до 2010 года, на 3 про-

цента больше в базе дан-
ных и участков. При 

этом число современных домов за месяц сокра-
тилось на 4 процента. Больше всего предложе-
ний (плюс 4 процента) — на трех направлениях: 
Раковском, Молодечненском и Могилевском. 

В целом же принципиально структура 
спроса не изменилась. Он только несколько 
увеличился по сравнению с доковидными 
годами. 

По словам Ларисы Самусенковой, рынок заго-
родной недвижимости падал семь лет подряд. И 
пандемия стала триггером для его оживления. 
Спрос вырос, но цены (в долларовом эквивален-
те) практически стоят на месте. 

Как показал мониторинг, в апреле подорожа-
ли только современные дома с годом постройки 
от 2010-го (плюс 2 процента по сравнению с мар-
том). Стоимость участков почти не изменилась, 

дачи и недострои подешевели на 1 процент, а 
старые дома снизились в цене на 0,4 про-

цента. Кроме того, в основном стали 
дороже объекты в пределах деся-

тикилометровой зоны вокруг 
столицы, а вот дома и дачи 

в пределах 10—25 км от 
Минска упали в стоимо-

сти на на 1 процент, в 
пределах 25—50 км — 

на 2 процента. 
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Рынок загородной 
недвижимости 
падал семь 
лет подряд. 
И пандемия стала 
триггером для его 
оживления. Спрос 
вырос, но цены 
(в долларовом 
эквиваленте) 
практически 
стоят на месте.

Переломный момент 
Ценовую стабильность подтверждает и Владимир Черну-

шевич:
— Продавцы понимают, что сегодня у них есть реальный 

шанс реализовать свою недвижимость, которую безуспешно 
продавали несколько лет, ведь рано или поздно откроются 
границы… В той или иной степени покупатели повезут день-
ги за границу, а недвижимость станет невостребованной. Поэ-
тому кто успеет продать в этом сезоне, тот будет в выигрыше. 

Эксперт подчеркивает и сезонность на рынке недвижи-
мости, которая сохраняется в пандемию. Около 40 процен-
тов сделок приходится на первое полугодие, 60 процентов — 
на второе. Весной осуществляется основной период сделок 
с участками. Дорогие коттеджи покупают обычно осенью и в 
начале зимы. 

По мнению Владимира Чернушевича, сейчас на рынке 
недвижимости наступает переломный момент. Многие пози-
ции будут окончательно прояснены к сентябрю-октябрю. 

Сейчас вторичный рынок городской недвижимости 
несколько замер: покупатели ожидают снижения цен, 
продавцы — оживления рынка и покупательской актив-
ности. Как раз осенью квартирная вторичка и должна 
достигнуть нового равновесия. И оно окажет влияние на 
рынок загородной недвижимости. Обычно осенью люди 
продают квартиры, а вырученные деньги вкладывают в 
загородные дома. 

Говоря же объективно, пандемия и связанные с ней изме-
нения в экономической и социальной сферах еще не оказали 
в полной мере влияния на рынок недвижимости. Он по своей 
сути является инертным: значимые события обычно отыгрыва-
ются с временным лагом 2—3 года. Время метаморфоз должно 
наступить к концу этого — началу следующего года. Возмож-
но, тенденции на рынке недвижимости (не только загородной) 
существенно изменятся. В любом случае будет интересно. 

Владимир  ВОЛЧКОВ. Полина  КОНОГА. /



рит о его идейности. Сложно восприни-
мать серьезно «революционера», который 
решает сотрудничать со следствием еще 
до задержания. Как-то это все не вяжется 
с образом идейного бойца, готового ради 
победы общего дела к тяготам и лишениям. 
Тут другое. Нет у него никакой цели и обще-
го дела, это просто работа, не более. Деньги 
и эгоизм, вот и все. Именно по этой причи-
не можно серьезно относиться к информа-
ции, озвученной Протасевичем. Это теперь 
в его интересах, врать он не будет, разве что 
недоговаривать. 

Черный квадрат 
Протасевич совершенно обыденно 

и мимолетно признал, что за черным ква-
дратом в конференции, фрагмент кото-
рой был продемонстрирован в фильме 
«Убить Президента», скрывался именно 
он. Анонимным он оставался по той при-
чине, что должен был выступать связным 
между заговорщиками и штабом Светланы 
Тихановской. Разговор потом сразу ушел 
в сторону, и внимание на этом факте боль-
ше не акцентировалось. Но это очень важ-
ный момент, ведь связной нужен для вза-
имного обмена информацией. И Протасе-
вич встречался с Тихановской, рассказывал 
ей о силовом сценарии. Позже был выде-
лен человек для получения информации 
от заговорщиков. 

Если отбросить всю шелуху, мы прихо-
дим к предельно простому юридическо-
му факту. Светлана Тихановская причастна 
к попытке убийства Александра Лукашенко  
и организации государственного перево-
рота в Республике Беларусь. Сухие фак-
ты. Ей информацию сообщили, она выде-
лила человека для дальнейшей работы. 
Все, больше ничего не надо. Выходит, что 
та самая гражданка, которая позициониру-
ет себя политиком и с которой как с писа-
ной торбой бегают западные официаль-
ные лица, вовлечена в данную неприятную 
историю с далекоидущими последствиями. 
Отчасти становится понятно, почему задер-
жание Протасевича вызвало такие волне-
ния.

Ведь в итоге может получиться, что 
первые лица некоторых государств 
встречались с человеком, причаст-
ным к попытке убийства лидера 
другого государства. Даже по запад-
ным двойным стандартам это очень 
сильный перебор.

Но это ведь далеко не все, что Роман 
рассказал. Знает он гораздо больше и, несо-
мненно, делится своими знаниями со след-
ствием. 

Белорусские полицаи
Еще мимолетной искоркой промель-

кнули слова о том, что небезызвестный 
фонд BYPOL находится в Польше и рас-
полагался он на том же этаже того же зда-
ния, что и штаб НАУ. И вот тут хочется спро-
сить: а за какие средства снимался офис 
и кто эти средства давал непосредствен-
но BYPOL? Ведь в отличие от других поли-
тических инициатив BYPOL целиком состо-
ит из силовиков-предателей. И вот кто-то 
их всех содержит, платит зарплату, опла-
чивает офис. Но ведь как от политической 
инициативы смысла от них примерно как 
от хора немых. А вот как источник инфор-
мации они практически бесценны. Ну до тех 
пор, пока всей информацией не поделятся. 
За кадром остался тот момент, что содер-
жится эта богадельня исключительно ради 
получения информации о наших правоох-
ранительных структурах, которой облада-
ют бывшие силовики. 

Информацию будут получать постепен-
но, не сразу, между делом… Чтобы предате-
ли сами не осознавали, что они делают.

Предавать по частям гораздо легче, 
у предателя должно быть ощущение, 
что он герой. Но факт остается фак-
том. Через эту структуру иностранные 
спецслужбы получают наши секреты 
и методики работы. А вот как только 
все интересное из предателей вытянут, 
нужда в них отпадет и финансировать 
организацию, естественно, перестанут.

Впрочем, учитывая объем информа-
ции, которой владеют бывшие силови-
ки, у BYPOL есть все шансы пережить 
очень многие политические инициативы. 
Но итог в любом случае один — прекраще-
ние финансирования и группа безработных 
в чужой стране, не имеющая возможности 
вернуться на родину. Казалось бы, все-
го одна фраза, оброненная в интер-
вью, а как много за ней стоит. 

Чего 
добиваются?

Еще одна 
очень интересная 
цитата от Фра-
нака Вечерки, 
озвученная Рома-
ном Протасевичем: «Не 
будет улицы — не будет 
санкций». И дополнение, 
что финансирование шта-
ба Тихановской зависит в основ-
ном от санкций, а санкции нужны 
для того, чтобы рухнула эко-

Восхождение на эшафот
Как сказал в интервью Роман Протасе-

вич, данные в электронных устройствах он не 
уничтожил по причине паники, мол, ощуще-
ние было такое, что он всходил на эшафот. 
И да, в его ситуации все основания панико-
вать были, равно как и у его спутницы. Только 
вот времени попаниковать, понять неизбеж-
ность посадки, все обдумать и принять взве-
шенное решение было более чем достаточ-
но. Да и после приземления парня задержа-
ли далеко не сразу. Электронные устройства 
очень хрупки, и уничтожить всю информацию 
безвозвратно не составляет никакого труда. 
Он понимал, что после задержания все дан-
ные попадут в руки следствия, и мог инфор-
мацию уничтожить, но не сделал этого. 

И причина тут не в панике, напротив, — 
в трезвом расчете. Осознав неизбеж-
ность задержания, Роман сразу принял 
решение максимально облегчать свою 
участь, поэтому и оставил все данные 
для следствия. Чтобы оказать макси-
мальное содействие и дать побольше 
материалов для собственных показаний. 
Справедливо рассудив, что сможет таким 
образом несколько сократить срок свое-
го заключения. 

Винить его в подобном решении слож-
но, но то, что сотрудничать со следствием 
он решил еще до посадки самолета, гово-
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Люди, у которых 
впереди была вся 
жизнь, повелись 
на байки Протасе-
вича и сейчас от-
вечают по закону. 
Да и материаль-
ный ущерб нашей 
стране нанесен 
более чем суще-
ственный. И все 
еще не закончилось, 
повод наложить 
на нас побольше 
санкций все еще 
ищут. И виноват 
в этом всем в том 
числе и лично Ро-
ман Протасевич.

Недосказанное
Внеплановая посадка самолета — явление весьма распространенное, 
требования к безопасности перелетов настолько высоки, что при любой угрозе 
самолет садится в ближайшем подходящем месте. Посадки самолетов из-за 
ложных сообщений об угрозах — явление тоже не самое редкое, подобное 
игнорировать нельзя, и отрабатываются они всегда. Бывают и внеплановые 
посадки из-за необходимости задержать кого-то находящегося на борту. 
Практика хоть и не самая распространенная, но существующая. И ничего 
необычного в такой посадке в принципе нет, явление достаточно рядовое. 
Но вот после посадки самолета компании RyanАir в связи с ложным сообщением 
о минировании шум на Западе поднялся совершенно несопоставимый 
с масштабом события. Дело в том, что на борту самолета оказался человек, 
официально включенный в список лиц, причастных к террористической 
деятельности. Казалось бы, становиться на сторону террориста коллективный 
Запад вроде как и не должен, но по некой причине за задержанного 
попытались заступиться. Причина, по которой задержание Романа Протасевича 
так взволновало западные страны, стала понятна после интервью с ним, 
продемонстрированного на всю страну. Он слишком много знает. И мало того 
что знает, так еще и не стесняется об этом говорить. Как и о том, что пошел 
на полное сотрудничество со следствием. 
И вот именно та информация, которую начал озвучивать Протасевич, настолько 
напугала некоторые западные страны, что отвлечь внимание от уже ставшей 
публичной информации они пытаются любыми способами, даже не самыми 
чистоплотными. Но, несмотря на всю глубину и профессиональность 
представленного нам интервью, очень многие вещи остались недоговоренными, 
очень многое осталось недосказанным… Давайте попробуем пройти 
по некоторым посылам, озвученным Протасевичем, и несколько их дополнить. 

Что можно прочесть между 
строк нашумевшего интервью/



польский премьер бегает. Так вот, совершен-
но неожиданно «Белорусский дом в Варша-
ве» стал крупнейшей польской организаци-
ей, занимающейся белорусскими вопроса-
ми. Даже приютил в своих стенах редакцию 
канала, где одно время работал Протасевич. 

И как рассказал непосредственный 
участник событий, лично через премьера 
Польши было выделено 53 000 000 зло-
тых на поддержку беженцев из Беларуси. 
Тех самых беженцев, которых непосред-
ственно Польша своей деятельностью 
и организовывала. Вот только жела-
ющие получить помощь в домо-
фон звонили постоянно, но им 
не открывали.

Встает резонный 
вопрос: а куда, соб-
ственно, делись 
деньги? Не мог 
же премьер-
министр 
Польши сна-
чала деньги 
выделять, 
а потом часть 
себе забирать. 
Это ведь было 
бы не со-
всем законно 
и называлось 
бы коррупцией.

Но это еще хотя 
бы можно объяснить, 
а вот объяснить нали-
чие в «Белорусском доме» 
помещений, в которые никто 
не может зайти, я не могу вообще никак. 
Если, конечно, не допустить мысль, что 
в этом здании еще и спецслужбы базируют-
ся, ну, чтоб далеко за деньгами, выделенны-
ми на помощь беженцам, не ходить. 

Квинтэссенция экономики
Если до этого момента факты были пря-

мые и четкие, то вот про финансирование 
из Российской Федерации канала, кото-
рый базировался в помещении того само-
го «Белорусского дома в Варшаве», Роман 
ограничился самим фактом регулярно-
го поступления денег и несколькими наме-
ками на личность благодетеля, равно как 
и на отрасль, этого благодетеля интересу-
ющую. Домыслами заниматься не будем, 
но несколько осветить подводные камни, 
стоящие за этим намеком, пожалуй, надо. 

Понимаете, любые инвестиции подразу- 
мевают некий результат, обычно прибыль 
или другие преференции. И инвестиро-
вать в политику можно в том числе исклю-
чительно с экономическим интересом. Полу-
чить некие политические бонусы, учиты-
вая наши отношения с РФ, и однозначную 
поддержку Россией действующей власти 
было бы невозможно. А вот попробовать 
немного покормить «протест», пока Кремль 
не видит, с некими деловыми договорен-
ностями в случае успеха переворота кто-то 
из олигархов вполне мог. Просто не дайте 
себя обмануть. Если там что-то и было, то это 
не государственная политика, а попыт-
ка некоего человека или группы лиц занять 
вкусное местечко, если повезет. За Бабари-
ко тоже интересный след финансовый с вос-
тока тянулся, а оно вон как все сложилось… 
Учитывая озвученные объемы финансирова-
ния, это скорее можно сравнить с покупкой 

лотерейного билетика на удачу. 

Самое страшное
Вот мы и подошли к тому самому момен-

ту, о котором Роман Протасевич очень 
не хотел говорить. Если обо всем остальном 
он говорил много и охотно, то вот на этом 

вопросе очень тушевался. Речь о его уча-
стии в боевых действиях в Донбас-

се в составе печально известного 
подразделения «Азов».

А вот плодов его 
журналистских тру-
дов что-то не видно. Где 
репортажи и статьи это-
го «фронтового корреспондента»? 
Зато есть видео, где ему накладыва-
ют повязку после ранения, есть интервью, 
которое он давал, думая, что останется ано-
нимным. Много всего есть. 

И этот момент очень важен, даже не пото-
му, что за подобные действия у нас предус-
мотрено наказание, а просто чтобы пони-
мать, какие еще красные линии он пере-
шел. Ведь редактировать экстремистский 
канал — это одно, а стрелять в людей — это 
уже совсем другое. А уж слухи с Донбас-
са о его поведении долетают совершен-
но дикие, впрочем, такие вещи принято 
доказывать. Подождем выводов следствия, 
но этот вопрос, на мой взгляд, ключевой 
из недосказанных. 

А может, пожалеть?
Некоторые граждане после просмо-

тра интервью прониклись к Протасевичу 
чуть ли не жалостью. Ну, мол, он же запла-
кал, раскаялся, следы от наручников у него 
на руках…

Позвольте вам напомнить, через 
что нам всем пришлось пройти 
за последний год. Напомнить о том 
давлении, которому мы подвер-
глись, о преследовании, о травле, 
об угрозах, о публикациях личных 
данных, о повреждении имущества. 
И ведь этому всему подверглись 
еще и наши близкие просто за то, 
что они нас не предали.

В конце концов, подумайте о сломан-
ных жизнях наших соотечественников, под-
давшихся деструктивному влиянию. Люди, 
у которых впереди была вся жизнь, пове-
лись на байки Протасевича и сейчас отве-
чают по закону. Да и материальный ущерб 
нашей стране нанесен более чем суще-
ственный. И все еще не закончилось, повод 
наложить на нас побольше санкций все еще 
ищут. И виноват в этом всем в том числе 
и лично Роман Протасевич.

Так что лично у меня сострадания для 
Протасевича нету, не готов я ему состра-
дать. А вам, прежде чем решать, достоин 
он ваших эмоций или нет, советую еще раз 
вспомнить кошмар конца прошлого лета…

Юрий  ТЕРЕХ.

номика страны. А экономика страны долж-
на рухнуть, чтобы люди вышли на голодные 
бунты, раз на политические протесты выхо-
дить больше не хотят. Тут вроде все понят-
но, но не акцентироваться на этом моменте 
я просто не могу.

Вот скажите, голосовавшие за Тиханов-
скую, кричащие прошлым летом про 
«перемены», вы хоть понимаете, что 
женщина, которой вы поверили, пыта-
ется ухудшить вашу жизнь настолько, 
чтобы вы были вынуждены драться 
за еду. Вы вот таких перемен хотели?! 
Вот за это голосовали?!

И ведь они это делают даже не за некие 
светлые убеждения, а за банальные день-
ги. Им просто за это платят. А тем, кто пла-
тит, санкции нужны для разрушения нашей 
страны в долгосрочной перспективе. Но для 
введения санкций нужны основания, и вот 
именно ваши поломанные прошлым летом 
судьбы должны были стать смазкой для 
всего этого механизма. Только вот смаз-
ки не хватило, нужно еще немного собой 
пожертвовать, кто готов — шаг вперед. Ах, 
никто не готов? Ну тогда сделают так, что 
от голода пойдете. Поздравляю. Вы повери-
ли просто замечательным людям, они о вас 
думают примерно как о бензине в баке, ког-
да заканчивается: еще подлить надо, и даль-
ше можно ехать, в светлое будущее. 

Один дом в Польше
Или вот очень интересная история про 

«Белорусский дом в Варшаве», ну что туда 
иногда между делом забегает премьер-
министр Польши. Вот вас ничего в этом 
факте не удивляет? Тут надо отметить, что 
«Белорусский дом в Варшаве» — это не толь-
ко физическое здание, это организация, 
существующая еще с 2012 года и до послед-
него времени — весьма бедно. Правда, вот 
в последнее время все несколько поменя-
лось. Даже не буду упоминать гранты, они 
и так у всех на слуху. Пока только о государ-
ственной поддержке 
этой самой органи-
зации, ну не про-
сто же так туда 
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Если отбросить 
всю шелуху, 
мы приходим 
к предельно 
простому 
юридическому 
факту. Светлана 
Тихановская 
причастна 
к попытке 
убийства 
Александра 
Лукашенко 
и организации 
государственного 
переворота 
в Республике 
Беларусь.

И несмотря на то что 
Протасевич категориче-
ски отрицает свое уча-
стие в боевых действиях 
и заявляет, что был там 
исключительно как 
журналист, некоторые 
сомнения в этой версии 
все же есть. Как минимум 
фотографии с полной 
боевой выкладкой и в 
форме. И фотографии 
во множественном числе, 
их больше одной.

/
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Мир реальный 
и виртуальный

Нынешняя пандемия — рукотвор-
ная или нет — это глобальный кри-
зис, который влечет не только пла-
нетарные потери, в том числе люд-
ские, но выгоды известным мировым 
игрокам для решения своих задач.

Под прикрытием борьбы с ко-
ронавирусом и связанных с этим 
форс-мажорных обстоятельств 
мировую экономику не только 
направили в русло рецессии, 
но и создали новую экономиче-
скую реальность. Происходит 
переформатизация всей системы 
экономических отношений.

Разрастающийся сейчас миро-
вой кризис намного усугубляет гло-
бальную экономическую ситуацию 
и потери мирового валового про-
дукта, которые в последнее время 
происходят не столько из-за спа-
да материального производства 
и отставания технико-технологиче-
ского развития, сколько от инфор-
мационной войны и разрушения 
гуманитарной сферы. Поэтому угро-
зы человечеству в связи с глубоки-
ми структурными трансформациями 
мировой экономики, цифровизацией 
и информатизацией, уводящими мир 
от реального производства, нель-
зя недооценивать. Более того, нель-
зя исключать опасности подавления 
реального мира (сектора экономики) 
виртуальным со всеми вытекающи-
ми последствиями.

Сейчас в мире практически нет 
единой или доминирующей иде-
ологии развития, как это было 
еще до развала социалистической 
системы. 

Выигрывают, как правило, сме-
шанные, или конвергентные, мо-
дели, где есть сочетание разных 
идеологических укладов. 

Например, стратегического 
планирования и государственно-

го регулирования с рыночным раз-
витием производства и самостоя-
тельностью товаропроизводителей. 
Раньше всех это поняли так называ-
емые «азиатские тигры», и прежде 
всего Япония, Сингапур и Малайзия, 
которые стали намного опережать 
в развитии все другие страны с кон-
сервативными переделами.

Сейчас этим путем активно идут 
Китай и Индия, где налажено соче-
тание государственного планирова-
ния и рыночной самоорганизации, 
а также государственного контро-
ля за движением финансов и част-
ное предпринимательство. Этот 
путь позволяет демонстрировать 
рекордные темпы роста инвестици-
онной и инновационной активности, 
а следовательно, и темпы экономи-
ческого роста, интегрируя интересы 
всех категорий населения и соци-
альных групп вокруг цели повыше-
ния общественного благосостояния 
и качества жизни.

На этот путь встала и Бела-
русь. По примеру наиболее 
быстроразвивающихся стран 
мы отказались от идеологии 
сплошной либерализации как 
несостоятельной и разруши-
тельной и выбрали сочетание 
государственного планирования 
и регулирования и преимуществ 
рыночной самоорганизации 
субъектов хозяйствования.

Участие государства в экономи-
ке, которое критикуется либераль-
ными оппонентами, — не прихоть 
власти, а сугубо выверенная и праг-
матичная позиция, обеспечивающая 

сохранение рабочих мест, социаль-
ную справедливость и защиту раз-
личных слоев населения. И главное 
здесь для обеспечения социаль-
ных институтов — устойчивое раз-
витие реального сектора экономи-
ки, защищенное функционирова-
ние крупных товарных предприятий 
и промышленных флагманов, сба-
лансированное функционирование 
потребительского рынка и доступ-
ность товаров всем слоям населе-
ния. Благодаря этому Беларусь — 
практически единственная страна 
в Европе, которая смогла сохранить 
свой экономический, а следова-
тельно, и политический суверени-
тет. Ей не надо согласовывать пара-
метры текущего и стратегического 
развития ни на Западе, ни на Вос-
токе. Во всех вопросах она являет-
ся вполне самодостаточной и спо-
собной самостоятельно принимать 
решения исходя из своих нацио-
нальных интересов.

Агенты влияния
Конечно, такой стратегический 

курс не может нравиться западной 
властвующей элите, которая стре-
мится к контролю всей мировой эко-
номики и прежде всего ее финансо-
вой системы. 

Именно это является основной 
причиной развязанной против 
Беларуси гибридной войны, на-
правленной не только на сдер-
живание самостоятельного 
развития, но и переподчинение 
всех институтов власти под 
внешнее управление.

Мир переходит 
в состояние борьбы 
за территориальное 
влияние в противовес 
действующей 
до этого конкуренции 
за технологическое 
превосходство. При 
этом рушатся все 
опорные конструкции 
«старого» света — 
национальные 
устои, гуманизм, 
человечность, 
солидарность 
реагирования на общие 
угрозы, первенство 
международного права 
и другие.

Гибридная война 
и передел мира

Мир столкнулся с новой реальностью, когда коронавирусная пандемия, 
распространившаяся по планете, парализовала развитие экономики. 
По мнению председателя президиума НАН Беларуси академика Владимира 
Гусакова, есть основания полагать, что технология распространения 
коронавируса, появление новых разновидностей штаммов и конъюнктурная 
политика некоторых стран по преодолению инфекции, в том числе 
по манипулированию вакцинации населения, — это разновидность новой 
гибридной войны в различных ее аспектах.

Чем ответит Беларусь на новый 
вызов национальной безопасности/



Больше всего на этом 
зарабатывает финансо-
вая олигархия, манипули-
руя финансовыми рынками 
и устраивая жесткую борьбу 
и гонку вакцин.

Беларусь отказалась 
от разрушительных реформ 
и встала на путь целесо-
образной оптимизации. 
В основу этих преобразова-
ний были положены критерии 
совершенствования и эффек-
тивности, предотвращавшие 
бездумные реорганизации.

Ставка сделана на устой-
чивость приоритетного 
развития реального сек-
тора экономики во главе 
с крупными товарными 
предприятиями и объе-
динениями и адекватной 
ему социальной инфра-
структуры, направленной 
на обеспечение потреб-
ностей людей во всех 
сферах и повышение 
уровня жизни.

Итоги реализации этой 
модели налицо. Беларусь, 
опираясь на собственные 
силы и интеллект, выров-
нялась в своем разви-
тии с рядом других стран, 
не получая для этого круп-
ной внешней поддержки. 
Красивая и ухоженная — для 
людей, имеющая неограни-
ченные условия для осущест-
вления возможностей каж-
дого. Страна народовластия, 
где преобладают интересы 
простых людей, а не олигар-
хов, где спокойствие и поря-
док. Подобных стран, обла-
дающих полным суверените-
том и ясными перспектива-
ми, в Европе уже не осталось. 
В этом наше преимущество 
и достоинство. Именно это 
вызывает такую неприкры-
тую зависть, а за ней и нена-
висть как близких соседей, 
так и дальних их покровите-
лей. Пожалуй, и это являет-
ся основной причиной раз-
вязывания против Беларуси 
гибридной войны.

Вместе с тем любая война 
позволяет концентрировать 
ресурсы и силы в тех областях, 
которые обеспечивают успех 
и победу. Известно, что в пре-

дыдущих мировых войнах 
это были техника и воору-
жение, которые способ-

ствовали ускоренно-
му развитию соответ-
ствующих отраслей. 
В нынешней вой-
не это IT-технологии, 

информатизация, 
и с к у с с т в е н н ы й 
интеллект, цифро-
визация и кибер-
нетизация. Не слу-
чайно мировые 
лидеры вклады-
вают в их опере-
жающее разви-
тие баснослов-
ные капиталы 
в надежде иметь 
превосходство 
и первенство. 
Беларуси также, 

чтобы не отстать 
и не проиграть, 
необходимы соот-
ветствующие про-

рывы. А это предпо-
лагает адекватные 
инвестиции, и в пер-

вую очередь в нау-
ку. Поскольку толь-
ко наука определяет 

техническое и техно-
логическое лидерство 

любой страны.
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Это раньше войны велись 
за обладание территория-
ми и расширение жизненного 
пространства страны-агрес-
сора. Теперь это уже не надо. 
Современные войны стали 
гибридными, то есть веду-
щимися одновременно раз-
ными методами и в несколь-
ких сферах — информацион-
ной, коммуникационной, тех-
нологической, человеческой 
(за умы людей). Их основная 
цель — всемерное обогаще-
ние западной элиты посред-
ством изъятия и концентра-
ции финансовых ресурсов 
из подконтрольных стран. 
При этом совершенно не- 
обязательно тратить сред-
ства на воспроизводство 
и поддержание материальных 
ресурсов в «подчиненных» 
странах, а тем более прояв-
лять заботу о людях. Кста-
ти, уже не только на подкон-
трольных территориях, но и 
в своих собственных странах. 
Например, благодаря захва-
ту функции эмиссии мировой 
валюты — доллара — амери-
канская олигархия имеет воз-
можность эксплуатации всего 
мирового сообщества путем 
бесконтрольного обмена соз-
даваемых ею фиатных денег 
на реальные материаль-
ные блага и активы. Поэто-
му по всему миру она активно 
проводит линию на либера-
лизацию экономики и свобод-
ное обращение доллара. А это 
означает неограниченный 
обмен на долларовые бумаж-
ки реальных товарно-матери-
альных ценностей и активов 
всех других стран. При этом 
сам доллар уже давно не обе-
спечен никакими матери-
альными активами и при его 
инфляции нет даже малейших 
гарантий сохранения перво-
начальных размеров нацио-
нального богатства как любой 
страны, так и состояния кон-
кретных граждан.

Победа в гибридной вой-
не не означает немедленно-
го захвата территорий. Доста-
точно формирования марио-
неточных режимов, от кото-
рых однозначно требуется 
строгое соблюдение рекомен-
даций МВФ по обеспечению 
открытости экономики и сво-
бодного движения капитала (и 
в первую очередь за границу). 
А также — отказ или ослабле-
ние национальной системы 
управления денежной сферой 
и особенно ее эмиссией; при-
ватизация государственных 
предприятий с контрольным 
пакетом акций у иностранных 
пользователей; отстранение 
государства от контроля СМИ 
и телекоммуникаций и сле-
дование в кильватере внеш-
ней политики западных стран. 
Принявшая все эти усло-
вия национальная властву-
ющая элита будет с нескры-
ваемым рвением выполнять 
указания западных патронов 
и получать за это часть дохо-
да от беспредельной эксплу-
атации национального богат-
ства своей страны западным 
капиталом.

Разве не это происходит 
сейчас в Литве, Латвии, Поль-
ше и Украине, которые прак-
тически отдали свои экономи-
ки в руки Запада? Как пока-
зывает многочисленный опыт 
контроля Западом подчи-
ненных стран, им достаточно 
держать своих агентов (пусть 
и с национальным паспор-
том) на влиятельных постах 
в центральном банке, мини-
стерстве финансов, министер-
стве иностранных дел, в пра-
вительстве, чтобы проводить 
в своих интересах финансо-

вую, инвестиционную, тор-
говую, кадровую и внешнюю 
политику. Не это ли предлага-
ют Беларуси, чтобы здесь так-
же хозяйничали западные так 
называемые эксперты и кон-
сультанты?

Им надо, чтобы страна сда-
лась, перешла под внешнее 
руководство так называемого 
коллективного Запада, кото-
рый будет решать ее судьбу. 
Поэтому можно только пред-
положить, что от нынешней 
выстроенной и сбалансиро-
ванной экономики Белару-
си ничего не останется. Она 
им не нужна. Беларусь нуж-
на только как рынок сбыта 
товаров западных произво-
дителей, а люди — как наем-
ная рабочая сила. Да они 
и не скрывают своих целей 
и намерений. Яркий пример 
тому — Украина.

Не только риски, 
но и возможности

Но может ли белорусский 
народ пойти на это, века-
ми мечтая о своем независи-
мом государстве и который 
за последние десятилетия 
выстроил свою националь-
ную государственность под 
чаяния самого народа. Нет 
и еще раз нет! Народ катего-
рически не приемлет внеш-
него диктата. Наше общество 
достаточно созрело для того, 
чтобы активно противосто-
ять любым внешним наско-
кам и бороться за свою неза-
висимость и самостоятель-
ность. Поэтому гибридная 
война, развязанная западны-
ми соседями и их покровите-
лями, хотя и представляет для 
Беларуси опасность, но не 
смертельную.

Беларусь способна 
оперативно вырабо-
тать и предпринять 
адекватные ответные 
меры. В мире немало 
гордых независимых 
государств, которые 
даже в одиночку 
противостоят масси-
рованной агрессии 
Запада. А Беларусь 
не одинока.

Гибридные вой-
ны развязывают-
ся олигархическими 
кланами не толь-
ко против других 
стран, но и про-
тив собственно-
го населения. Обе-
сценивание дохо-
дов и накопле-
ний, обнищание, 
ухудшение усло-
вий жизни — яркое 
тому подтверж-
дение. Например, 
может провоци-
роваться паде-
ние номинальной 
стоимости валют-
ных средств, цен-
ностей и сбереже-
ний, а затем они 
тут же скупают-
ся за бесценок. 
Это в последнее 
время стало практиковаться 
не только в отношении разви-
вающихся и зависимых стран, 
но и в так называемых разви-
тых государствах. А протесты 
и бунты несогласных жест-
ко подавляются полицией. 
Благо этому сейчас «помога-
ет» и коронавирусная панде-
мия, в связи с которой уста-
навливаются разного рода 
локдауны и жесткие каран-
тины выхода людей на ули-
цы. Не ради ли этого корона-
вирусная инфекция захватила 
весь мир?

Гибридные войны 
творятся умами. 
Противостоять 
им также может 
только хорошо 
сформированный 
и организованный 
интеллект. 
А ставка на свою 
науку позволит 
еще и обеспечить 
научно-
инновационную 
безопасность 
страны.

Владимир  ГУСАКОВ, 
председатель президиума  
НАН Беларуси, академик. /
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Учиненный Евросоюзом 
авиабойкот Беларуси — запрет 
использования воздушного 
пространства нашей страны 
для полетов — не только 
создает лишние неудобства 
пассажирам и дополнительные 
финансовые расходы для 
авиакомпаний, но и чрезвычайно 
опасен для экологии Европы. 
К столь неутешительному 
выводу неожиданно пришли 
специалисты ЕС.

Потери и просчеты
2 июня Агентство по безопасности 

полетов Европейского союза (EASA) 
опубликовало документ о запрете пере-
летов над Беларусью. Исключение — 
спасательные операции и непредви-
денные обстоятельства. Директива при-
зывает государства — члены EASA про-
инструктировать своих перевозчиков о 
том, что воздушное пространство над 
нашей страной использовать нельзя. 
Сказано, что документ будет пересма-
триваться по мере необходимости, но не 
чаще чем раз в месяц.

При этом двумя днями ранее, 31 мая, 
на новостном портале EURACTIV.com 
появилась информация о негативных 
последствиях для Евросоюза от реше-
ния применить санкции против Белару-
си в авиационной сфере. Европейская 
организация по безопасности аэрона-
вигации (Евроконтроль) отметила, что 

«по причине изменения маршрутов 
европейских лайнеров в воздушном 
пространстве ЕС ежедневно стало 
сжигаться до 79 тысяч килограммов 
топлива, это уже послужило при-
чиной дополнительных 250 кило-
граммов выбросов углекислого газа 
(CO2) каждый день».

В среднем перевозчики из ЕС и 
Великобритании должны пролететь 
на 40 морских миль (75 км) больше, 
чтобы соблюдать санкции ЕС против 
Беларуси, при этом большинство из 
них меняет маршруты через страны 
Балтии. 

Выбросы оксидов азота — за-
грязняющих веществ, которые 
способствуют образованию 
смога и кислотных дождей, — 
увеличились примерно на 
1200 кг.

Поэтому специалисты считают бой-
кот белорусского неба опасным для 
европейской экологии: вскоре Европа 
может столкнуться с проблемой кислот-
ных дождей.

Об экономических потерях для 
зарубежных авиакомпаний EURACTIV.
com прямо не пишет, но косвенно дает 
понять, что они будут немалыми: «Ави-
акомпании поспешили перепланиро-
вать маршруты, пересмотрели графи-
ки прилетов и вылетов, чтобы учесть 
увеличение времени в пути и внести 
изменения в состав кабинного экипа-
жа, столкнувшись с изменением про-
должительности полетов». Интер-
нет-издание цитирует представителя 
европейской ассоциации авиакомпа-
ний A4E Дженнифер Янзен: 

— Быстро вносить изменения — это 
определенная проблема, потому что 
эксплуатационные послед-
ствия весьма существенны, 
особенно для перевозчиков, у 
которых могут быть затрону-
ты несколько рейсов в тече-
ние длительного периода вре-
мени.

Для авиакомпаний облет Белару-
си означает огромные потери, отмеча-
ет российский авиаэксперт Роман Гуса-
ров:

— Облет — это не только дополни-
тельный керосин, но и оплата рабочего 
времени, износ техники. Особенно это 
отразится на странах-соседях. Обле-
теть Беларусь, если ты летишь в 
Германию из России, еще нор-
мально. А если летишь в Поль-
шу, то нужно лететь фактически 
по кругу. Полеты на юг Европы, 
например из Риги в Стамбул, проходили 
через Беларусь, Украину и Черное море, 
теперь этот маршрут будет закрыт.

Двойной удар по Балтике.  
И двойные стандарты

Вопрос же экологической безопасности, 
особенно в Балтийском регионе, остается 
открытым. Как и вопрос благоразумия евро-
пейских авиационных и политических вла-
стей. В конце 1970-х годов общественные 
протесты против вредного воздействия кис-
лотных дождей в Европе привели к подпи-
санию Конвенции о трансграничном загряз-
нении воздуха на большие расстояния. А в 
декабре 1997-го на конференции ООН по 
изменению климата, прошедшей в Киото, 
практически все страны приняли документ, в 
котором были впервые прописаны квоты на 
выброс парниковых газов для каждого госу-
дарства.

Вокруг этих квот, да и вопросов эколо-
гии в целом, в Западной Европе разверну-
лась нешуточная борьба, сопровождавшаяся 

многочисленными скандалами. В итоге США 
ратифицировать Киотский протокол отказа-
лись, а в 2020-м вышли и из альтернативно-
го Парижского соглашения по климату. Осе-
нью 2015 года прогремел Дизельгейт — афера 
концерна Volkswagen, занижавшего количе-
ство вредных выбросов у своих авто в уго-
ду экологическим стандартам. В 2009-м мир 
обсуждал Климатгейт — скандал, связанный с 
утечкой архива отделения климатологии уни-
верситета Восточной Англии, доказывающе-
го манипуляции с климатическими данны-
ми. Одновременно принимались многочис-
ленные программы, возникали новые фонды, 
разрабатывались европейские стандарты на 
загрязнения, производимые автотранспортом 
(«Евро»), к которым тщательно прислушива-
лись в том числе и белорусские машиностро-
ители.

Но сегодня голос экологов утонул 
в политической суете европейских 
элит. А проблемы экологической 
безопасности, столь и тщательно 
пестуемые «западными демократиями», 
напрочь раздавлены евроворотилами 
от геополитики.

И пусть Балтийское море, без того скрыва-
ющее в своих глубинах затопленные ядовитые 
запасы иприта, люизита и прочих отравляю-
щих веществ, рискует подвергнуться допол-
нительной химической атаке. Но чего не сде-
лаешь ради желания насолить Беларуси! Вот 
только не слишком ли высокую цену заплатит 
«цивилизованная Европа» за свои средневе-
ковые амбиции?

Максим  ОСИПОВ. /

Cпециалисты 
считают 
бойкот 
белорусского 
неба опасным 
для европейской 
экологии: вскоре 
Европа может 
столкнуться 

с проблемой 
кислотных 
дождей.

H
2 SO

4

H
N

O
3

 ɴ К СВЕДЕНИЮ
До запрета в белорусском небе еже-
дневно курсировали порядка 
100 рейсов, 
выполняемых авиакомпаниями ЕС  
и Великобритании.

Авиабойкот 
Беларуси 
чрезвычайно 
опасен 
для экологии 
ЕвропыКислая мина 

в политической игре



4. У клубники 
больше 
генов, чем 
у человека
Растения рода зем-
ляника — одни из немногих, чей 
генетический код ученым уда-
лось разгадать полностью. В 
2010 году международная груп-
па ученых насчитала у клубники 
ни много ни мало 35 тысяч генов (при 
25 тысячах у человека)!

Фермерский подход
Сергей Глущенко начинал свой бизнес с 
нуля. Сегодня его фермерское хозяйство 
«Титул-Агро» в Пружанском районе рас-
кинулось на 130 га. Более восьми лет Сер-
гей Николаевич занимается выращивани-
ем клубники. Наработан собственный опыт, 
гарантирующий отменное качество.
На клубничной грядке у Глущенко растут 
«Альба», «Азия», «Румба», «Роксана», «Кле-
ри»… Отошли в прошлое «Хоней» и «Ким-
берли». Входят в оборот новые сорта — 

«Теа», «Брилла», «Сибилла». Вне конкурен-
ции пока только «Румба»: самая вкусная и 
ароматная, сахаристая с небольшой прият-

ной кислинкой и великолепным земля-
ничным послевкусием. Темно-крас-

ные с вишневым оттенком ягоды 
в среднем весят 25—30 г. И что 

очень важно,  к концу сезона 
ягоды мельче не становятся. 

С одного кустика — 350—
400 г ягод.
В прошлом году с 3 га 
получилось собрать 
30 тонн ягод. При-
чем ягод экстра-клас-
са, большая часть 
из которых ушла в 
Москву. Надо сказать, 
что выращивание 1 кг 
клубники в той техно-
логии, что есть у Глу-

щенко (полив, гряды, 
пленка, фертигация, руч-

ной сбор) обходится около 
1 доллара.

Новая жизнь сельских участков
В Дрогичинском районе на территории Вульковского сельсовета клубнику на 

продажу выращивают около 50 семей.  
— Лет десять назад пришла к нам мода на ягоду, — рассказывает председатель 

сельисполкома Василий Шульжик. — В деревне Белинок был выкуплен старый дом, 
и новый хозяин на участке вместо сада посадил клубнику. Люди смотрели и брали 
пример. Теперь за 300—1000 долларов пустующие домики с участками в деревнях 
расходятся как горячие пирожки. Охотно занимаются ягодой и приезжие, и корен-
ные жители. В среднем у людей плантации от 20 соток до гектара. 

Александр Булыга — механизатор ОАО «Алексеевичи-Агро» выращивает ягоду 
на своих 30 сотках. 

— Из-за холодной весны ягода зреет позднее обычного, но главное, что-
бы погода не подвела, — рассуждает супруга механизато-
ра Мария. — Урожай хороший. Надеемся не только покрыть 
свои расходы, но и заработать. Правда, заготови-
тели предлагают мало. За первую клубнику запла-
тили по 8 рублей за килограмм. Сейчас дают от 
3,5 до 4. 

Василий Шульжик обращает внимание 
на еще один важный момент:

— Несколько лет назад люди массово нача-
ли выращивать малину, в результате в 2019 году 
заготовители принимали ее за копейки. Тогда 
пошла выкорчевка. И уже в прошлом году мали-
ны было мало, потому цена подскочила. Прав-
да, клубника пользуется большим спросом, чем 
малина. Надеемся, до рубля цена не упадет.
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Если объемы 
потребления 
овощей и фруктов 
прирастают 
в среднем на 1 % в год, 
то ягод —  
на 5—8 %. 
Самый большой 
спрос на землянику 
садовую.
В Беларусь завозится 
клубники намного 

больше, чем 
производится. 
Так что эта 
ягода еще 
долго будет 
востребованной.

5 неожиданных 
фактов о клубнике

 ɴ АКЦЕНТ
На одном месте куст 
хорошо плодоносит года 
три, потом надо менять 
культуру. Урожайность 
клубники бывает 
разная, в зависимости 
от многих факторов, — 
10 тонн с гектара, 
15—20, а может быть 
и полтонны.

 ɴ КОМПЕТЕНТНО
Первый заместитель председателя 
Брестского облпотребсоюза Алексей 
Макаревич:
— В прошлом году мы заготовили  
около 660 тонн клубники.  
Каким сложится этот сезон — покажет время. 
Будем забирать по максимуму все, что смо-
жем. Работаем не только на внутреннем рын-
ке, ищем и возможности для экспорта. С пере-
работчиками начали работу еще в феврале, 

когда они формировали свои производ-
ственные программы.

Лето дает возможность 
трудолюбивым 
белорусам хорошо 
заработать 
на клубнике

/

 ɴКСТАТИ
Номер один по выра-

щиванию земляники садо-
вой в стране — Лунинецкий рай-
он. Здесь масштабно занимаются 

клубникой около 8 тысяч чело-
век в 29 населенных пунктах 

6 сельских советов из 11.  
Ориентировочная площадь, 

занятая под клубнику, — 
850 гектаров.

Валентина   КОЗЛОВИЧ, Наталья ТЫШКЕВИЧ. /

Состав и калорийность 
клубники

(в 100 г)
С

B4

B3

B5

B6

B1

B2

B9

E

K

58,8 мг

Витамин B4

Витамин B3

Витамин Е

Витамин B5

Витамин B6

Тиамин

Рибофлавин

Фолиевая кислота

Филлохинон

Витамин С 
5,7 мг

0,386 мг

0,29 мг

0,125 мг

0,047 мг

0,024 мг

0,022 мг

24 мкг

2,2 мкг

153 мг
Калий К

24 мг
Фосфор

P

16 мг
Кальций

Ca

13 мг
Магний

Mg

1 мг
Натрий

Na

0,41 мг
Железо

Fe

0,386 мг
Марганец

Mn

0,14 мг
Цинк

Zn

0,048 мг
Медь

Cu

1. Клубника — 
не ягода
Нужно неплохо разби-
раться в ботанике, чтобы 

знать, что одна из самых 
популярных ягод, клубника, — и не 
ягода вовсе! Многоорешек — вот как 
по-научному называется плод этой 
культуры.

2. Клубника — 
садовое растение 
с семенами наружу
Землянику считают един-
ственным в своем роде фруктовым 
растением, семена которого нахо-
дятся снаружи. В среднем на одной 
земляничине около 200 семечек.

5. Клубника содержит 
больше витамина С,  
чем апельсин
Сложно поверить, но такая слад-

кая и нежная ягода, как клубника, еще 
и рекордсмен по содержанию само-
го кислого витамина — С. В 100 г све-
жей клубники содержится 59 мг этого 
витамина, в замороженной тоже нема-
ло — 41,2 мг.

3. Самый большой плод 
клубники в мире  
весил 250 г
Такой урожай собрал со сво-
ей грядки японский садовод 

Киодзи Накао в 2015 году. Земляничина 
достигала 8 см в высоту, 12 см в ширину и 
около 30 см в диаметре.

Июнь — месяц клубники, или, правильнее сказать, садовой 
земляники. Яркая, сочная, ароматная ягода наливается на солнце 
в частных подворьях и на фермерских плантациях Полесья. 
Первая местная грунтовая клубника уже продается на рынках 
и в магазинах. Ожидается, что к выходным начнется массовый сбор. 

Королева ягод

Калории 32 ККал
Белки 0,67 г
Жиры 0,3 г
Углеводы 7,68 г
Вода 90,95 г
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ДАТЫ И ЛЮДИ

10 июня
 � К р у п н е й ш а я 
в  СССР кино-
студия мульти-
пликационных 
фильмов «Союз-
мультфильм» была 
основана 10 июня 
1936 года. За время существования 
студии создано более полутора тысяч 
мультфильмов в самых разных жан-
рах и художественных техниках, мно-
гие из которых вошли в золотой фонд 
и получили более 400 международ-
ных призов и наград.

11 июня
 � В 1923 году вышла в свет «Новая зям-
ля» — лирико-эпическая поэма, на-
писанная Якубом Коласом в 1911—
1923 годах. Произведению было 

присвоено название «Эн-
циклопедия быта бело-
русского крестьянства 
конца XIX — начала XX 

века». Прототипами 
главных героев 
являются роди-

тели поэта Михаил 
Казимирович и Анна 
Юрьевна и его дядя 

Антось. 

12 июня
 � Владелец компании по производству 
хирургического оборудования Карл 
Элзенер 12 июня 1897 года запатенто-

вал многофункциональный складной 
нож, оснащенный клинком и несколь-
кими дополнительными инструмента- 
ми вроде отвертки, открывалки, што-
пора. Специальный пружинный 
механизм удерживал клинки, 

при этом одна и та 
же пружина поддер-
живала оба из них, 
что являлось но-
вовведением на  
то время. 

13 июня
 � В 1908 году в Лондоне открылись  
IV Олимпийские игры, в которых впер-
вые приняли участие женщины — всего 
36 девушек. Виды спорта, доступные 
для прекрасного пола, не отличались 
многообразием — теннис, стрельба 
из лука, фигурное катание. Первая 
женщина (Рибетта Карнас) приняла 
участие в соревнованиях по парусному 
спорту, но в составе мужской коман-
ды — она была женой судовладельца, 
поэтому ее решили взять запасным 
членом команды. 

14 июня
 � Педагог, переводчик, писатель Алек-
сандр Волков родился в 1891 году. Он пи-
сал пьесы, исторические романы и даже 
стихи, но наибольшую известность 
получил как автор цикла «Волшебник  
Изумрудного города». В основе первой 
повести-сказки цикла лежала книга аме-
риканца Лаймена Фрэнка Баума «Уди-
вительный волшебник из страны Оз».  

Волков взялся переводить эту книгу, 
чтобы попрактиковаться в изучении 
английского языка. Однако в процессе 
перевода он изменил некоторые со-
бытия и добавил новые приключения 
героев. В 1939 году повесть «Волшеб-
ник Изумрудного города» обрела статус 
самостоятельного произведения, была 
переведена на 13 языков и выдержала 
46 переизданий.

15 июня
 �Профессор математики, философии 
и медицины Сорбонны Жан-Батист 
Дени 15 июня 1667 года провел первое 

успешное переливание 
крови человеку от 
животного. Француз-
ский ученый пере-
лил страдающему 
лихорадкой 16-лет-
нему юноше 9 ун-
ций крови ягненка, 
после чего больной 
быстро поправился. 
Этот факт по праву считается уни-
кальным, поскольку о существующих 
группах человеческой крови узнали 
лишь 250 лет спустя. Попытки повто-
рить успех Дени нередко приводили к 
трагическим последствиям, и перели-
вание крови во Франции было запре-
щено.

16 июня
 � С космодрома Байконур 16 июня 
1963 года состоялся запуск пилоти-
руемого корабля «Восток-6», на ко-
тором в космос отправилась первая 
в мире женщина-космонавт Валенти-
на Терешкова. Несмотря на тошноту 
и физический дискомфорт, Терешкова 
выдержала 48 оборотов 
вокруг Земли и про-
вела почти трое су-
ток в космосе, где 
вела бортовой 
журнал и делала 
фотографии го-
ризонта, которые 
позже были ис-
пользованы для 
обнаружения аэ-
розольных слоев 
в атмосфере.

В ночь на вторник жительница 
южноафриканской провинции 
Гаутенг родила десять 
детей, побив мировой 

рекорд, установленный всего 
месяц назад. 37-летняя Госиаме 
Тамара Ситхоле родила десятерню 
в больнице Претории с помощью 
кесарева сечения. Примечательно, 
что во время медицинского 
сканирования врачи обнаружили 
только восемь эмбрионов. Ситхоле 
побила рекорд по количеству 
детей, родившихся в одних родах, 
установленный жительницей Мали 
Халимой Сиссе, которая в мае родила 
девять детей в Марокко. До этого 
рекордсменкой по количеству 
выживших детей, рожденных 
за один раз, была американка Надя 
Сулеман, которая родила восьмерых 
в 2009 году. Ее дети были зачаты 
в результате экстракорпорального 
оплодотворения.
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